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■ 王 珍 李 娜

虽 然 中 国 仍 是 全 球 最 大 的 电 脑 生

产 国 、出 口 国 ，但 这 一 地 位 已 经 遭 到

挑 战。

今 年 一 季 度，中 国 平 板 电 脑 和 笔 记

本 电 脑 的 出 口 量 总 和 同 比 减 少 了 7% 。

更有分析人士表示，全球最大的安卓手

机 厂 商 三 星 最 终 可 能 会 在 越 南 生 产 其

80%的手机。

中 国 机 电 进 出 口 商 会 信 息 产 品 分

会 副 秘 书 长 高 士 旺 向 记 者 表 示 ，虽 然

全 球 80% 至 90% 的 电 脑 及 移 动 终 端 产

能 在 中 国 ，但 部 分 产 能 开 始 转 到 越 南

等 东 南 亚 地 区 。 而 要 延 缓 产 能 转 移 ，

向 中 西 部 地 区 发 展 、稳 定 厂 家 预 期 是

可 行 的 办 法 。

三星在越南设厂

高 士 旺 介 绍，中 国 是 全 球 最 大 的 电

脑生产国、出口国，全球 80%至 90%的电

脑产能在中国，但部分产能开始转移到

越南。

一季度，美国从中国进口平板电脑和

笔记本电脑的台数同比减少了 14%；而美

国从越南进口平板和笔记本电脑的台数

从去年的几十万台，大幅增加到今年的

209 万台。

去年，三星已经投资 20 亿美元在越南

建立一个新工厂，到 2015 年,该工厂满负

荷运转时，越南工厂将生产三星公司 40%

以上手机。根据越南政府网站去年 11 月

22 日的声明，三星在越南的工厂已在今年

2 月份开始运作。

“至少在两至三年里，工厂从中国向

越南转移的趋势可能会加速，这主要是因

为中国的劳动力成本上升。”上述分析人

士对记者说。

在高士旺看来，电脑组装业会选择劳

动力更低廉的地区；而且，按 WTO 协议，

这类产品的进出口是零关税，可以自由贸

易；另外，平板电脑、笔记本电脑体积小而

价值高，运输成本较低，所以高士旺认为，

这个产业往劳动力成本低的地区转移是

必然趋势。

抓品牌手机是关键

一 家 在 非 洲 做 品 牌 的 国 有

手机厂商对记者表示，目前非

洲山寨手机市场下滑，品牌

手机却呈上升趋势。去年他所在的公司

共卖出 2400 多万部手机，而今年上半年

就已经完成了全年的销售任务。

“在去年的海外市场中，中东以及拉

美市场增速最快，而欧洲以及非洲南部市

场的表现也超出预期。”华为消费者 BG 营

销副总裁邵洋告诉记者，现在业务部门对

海外市场特别有信心，所以老板才不断地

提醒我们，不要追求量。

据了解，去年华为消费者 BG 业务营

收首次突破 90 亿美元，智能手机年出货量

5200 万部，海外市场占据半壁江山。

高士旺分析说，尽管平板电脑一定程

度抵消了笔记本电脑的市场下滑，但目前

手机月度出口额正在逼近便携式计算机

(含平板电脑、笔记本电脑)的九成水平，若

市场需求趋势延续，预计年内中国手机月

度出口额将超过便携式计算机。

高士旺建议，中国毕竟有产业链优势

和庞大的内需市场，要稳定现有产能关键

是“给厂商稳定的预期”。厂商也在采取

对策，比如富士康将生产基地转到河南，

更多地使用工业机器人。

荷 兰 皇 家 菲 仕 兰 有 限 公 司（以 下 简

称荷兰皇家菲仕兰）和中国辉山乳业控

股 有 限 公 司（以 下 简 称 辉 山 乳 业）近 日

宣布进入排他性谈判，商讨建立合资企

业，在中国从事婴幼儿配方奶粉的生产

和销售。

据荷兰皇家菲仕兰有关负责人介绍，

此次成立合资企业的目的是建立一个完全

垂直整合的婴幼儿配方奶粉供应链。两家

公司仍将继续独立运营各自现有的婴幼儿

配方奶粉业务。通过合资公司，辉山乳业

和荷兰皇家菲仕兰将充分利用各自的专业

经验和先进技术等优势在中国生产、推广

和销售高品质的婴幼儿配方奶粉。

（微点评：中国宝宝或可换口味啦！）

荷兰皇家菲仕兰牵手辉山乳业

据彭博新闻社报道，Facebook 正在着

手筹备在中国开设销售办事处以便与当地广

告商展开合作。此举将使服务在华服务依然

受限的这家社交网络的雇员首次进入中国。

一位知情人士说，Facebook 可能会在

一年内在中国成立办事处，以便为中国国

内一批日益壮大的客户群体提供服务。

另有知情人士称，Facebook 正在洽谈

位于北京商务中心区的财富中心租用办

公地。

“今天，我们在香港的销售团队支撑

着这些大陆业务，但是由于这些业务通过

Facebook 平台的使用取得了极其快速的

增长，我们自然要设法就近为这些业务提

供更多的支持，也因此可能会考虑未来在

中国大陆设立一个办事处，”Facebook 副

总裁 Vaughan Smith 在一份电子邮件公告

中说。但近日被问及中国办事处的开设

时间和地点时，他拒绝就此置评。

（微点评：Facebook来中国，你惊了么？）

（本报综合报道）

Facebook或在
中国开设销售办事处

■ 张国栋

中国最大的精炼铜生产商江西铜业在海外再下

一城。

土耳其金属贸易公司 Ekin Maden 旗下 Nesko 称，包

括中国最大的精炼铜生产商江西铜业在内的财团已经

买入 Nesko Metal Ssanayi ve Ticaret 旗下阿尔巴尼亚铜

矿业务的 50%权益，作价 6500 万美元。

Nesko 在阿尔巴尼亚的铜矿开采业务年产能为 60

万吨。

今年 2 月份，江西省发改委曾对媒体披露，江西同

意江西铜业联合北京迈创环球贸易有限公司（以下简称

北京迈创公司）和北京铁总物通国际贸易有限公司收购

土耳其 Nesko 公司 50%的股权项目，项目总投资 6760 万

美元。

5 月 12 日，北京迈创公司相关负责人向记者确认了

上述消息，并表示这项收购完成的确是事实，但主要收

购方江西铜业的团队可能不在国内，建议过段时间再联

系可能消息更全面。

据其介绍，收购完成后，江西铜业将持有 Nesko48%

的权益，北京铁总物通公司和北京迈创公司将各持 1%

的权益。

富宝铜业分析师雷连华向记者表示，现在铜价跌

了，作为世界上最大的铜需求国——中国企业到海外去

买资源是好事。“如果阿尔巴尼亚项目能满负荷生产，按

品位 0.5 算，差不多年产精铜 3000 吨，若未来铜价不发

生大跌，中国企业应该不会吃亏。”

资料显示，Nesko 为土耳其注册的控股型公司（由

Ekin Maden Ticaret ve Sanayi A.S.100%控股），主要通过

其在阿尔巴尼亚的全资子公司 Beralb Sha 从事铜矿采选

业务。

中国是世界上最大的铜矿进口国，铜矿主要来自智

利、秘鲁、蒙古等国。为了缓解铜矿对外依赖程度，中国

企业需要尽可能多地在海外获得优质铜矿资源。就在

上个月，五矿集团所属的五矿资源有限公司曾宣布，由

MMG、国新国际投资有限公司和中信金属有限公司组

成的联合体与 Glencore Xstrata Plc（以下简称嘉能可）j

就 Las Bambas 铜矿项目（即邦巴斯项目）股权收购达成

协议，交易对价为 58.5 亿美元（约合 456.3 亿港元）。

记者梳理发现，在对海外铜矿开拓中，近年动作比

较大的只有五矿和中铝等少数几家企业。而目前十几

个规模以上的海外铜矿项目，开发进展大多并不理想。

其中，作为国内产能规模靠前的铜矿企业，江西铜

业在海外拥有 2 个铜矿项目。这家公司通过联合中冶

集团、五矿有色等企业先后在加拿大北部、阿富汗等地

区寻求铜矿资源，截至目前，两个项目累计投入权证募

集资金达 8.96 亿元，但均比预计投产时间有所延后，未

产生收益。

江西铜业购阿尔巴尼亚铜矿50%权益

■ 郭冠华 张 鑫 李晓雨

继望京华堂商场 4 月底关门之后，卜蜂莲花超市

望京店近日也贴出“门店改造”的通知，正逐渐清空货

架。2013 年 3 月底，该店进驻望京，因物美收购风波曾

短暂停业，后重新开业。卜蜂莲花员工告诉记者，这次

该门店将撤店，但卜蜂莲花官方未给出正式回应。

现场货架逐渐清空

刚刚过去的周末，记者来到位于阜通西大街的卜蜂

莲花望京店，相对于对面的物美和附近的沃尔玛，整个

超市显得很是冷清。

三楼超市内，货架上近三成商品已经清空，货架上

贴了“ 因门店改造，本商品暂无货”的通知。蔬菜、熟

食、甜点、冷藏品货架上几乎没有在售商品，生活用品

货架上商品品种不再齐全。超市的结账处，只开了一

个收费窗口，整个店里只有两三个工作人员在值班。

“怎么少了好多东西呢，是快要走了吗？”几个顾客

在超市内边挑选物品边抱怨。超市内北京同仁堂柜台

的工作人员正在打包物品，一个工作人员告诉记者，超

市将撤离，同仁堂也要提前撤走。

早在今年 3 月份，卜蜂莲花望京店就贴出了“门店

升级改造”通知。随后，卜蜂莲花二楼的店铺关门谢

客。5 月 8 日，卜蜂莲花贴通知称“1、3、4、5 层的店铺租

约将于 6 月 7 日到期”。目前一层的多乐之日、屈臣氏等

店铺都将撤离。

“客流量少，每天只卖 2000 元到 3000 元，其他店每

天平均收入为 10 万上下。”屈臣氏店长告诉记者，“就这

样赔钱，我们也确实开不下去了。”

官方未予回应

日前，记者以居民的身份询问了卜蜂莲花望京店工

作人员。工作人员告诉记者，卜蜂莲花经营状况不佳，

有亏损，目前超市的商品“只卖不进”，逐渐清空。如果

居民办理了会员卡，最好尽快消费。

日 前 ，记 者 拨 打 了 卜 蜂 莲 花 总 店 的 电 话 ，一

位 不 愿 意 透 露 姓 名 的 工 作 人 员 表 示 ，卜 蜂 莲 花

超 市 望 京 店“ 已 经 开 始 撤 了 ，具 体 撤 离 时 间 还 不

太 清 楚 。”

卜蜂莲花望京店到底是关闭还是闭店调整，记者截

至发稿时，也没有得到卜蜂莲花官方正式回应。

目前包括望京店在内，卜蜂莲花超市在北京有 8 家

门店，其余门店还在正常营业。

近日，两位曾为卜蜂莲花装修的合作商表示，卜蜂

莲花欠他们的千万装修尾款还没给。去年传出收购时，

他们就曾到望京店要钱，但直到现在钱也没到账，卜蜂

莲花表示钱还在走流程。这次望京店清货，让他们再一

次开始担心。

货架清空 卜蜂莲花望京店或将关闭

■ 吴成良

美国电动汽车制造商特斯拉公司总裁埃隆·马斯克

近日表示，该公司已与日本松下公司签署合超级电池工

厂的意向书，该项工程最快将于下月动工，建成后将成

为世界最大的电池厂。

马斯克是在发布公司季度财务报告的电话会议上

做上述表示的。他在今年 2 月就透露这项大胆的计划，

拟建立一家超级电池工厂，从原材料开始制造锂离子电

池，而不是从零部件组装起，目的是降低电池成本。

据 悉 ，这 家 工 厂 可 能 最 多 需 要 耗 资 50 亿 美 元 ，

预 计 2017 年 投 产，到 2020 年 将 为 50 万 辆 电 动 汽 车 供

应 电 池 。 其 生 产 的 电 池 将 比 目 前 市 场 上 的 价 格 低

30%。

目前这家超级电池厂的地址尚未最终敲定。马斯

克表示，将在亚利桑那、内华达、新墨西哥、得克萨斯之

间权衡，而特斯拉总部所在地加利福尼亚州因为审批时

间太长，“不大可能”成为工厂的落户地。他还表示，将

在两个地点同时建设这家工厂，以确保能够如期生产出

市场需要的产品，避免延误电动汽车的生产，但该公司

表示最终只有一家工厂会完工。

特斯拉计划在大约 3 年内生产出能为大众接受的价格

较低的电动汽车，降低电池的成本是这一战略的重要一环。

特斯拉将与松下合建超级电池厂

三星三星或将 80%手机生产移至越南
中国遭遇挑战


